
Semaine du 7 au 15 octobre 2023 

 
Sauvegarder la maison commune ! 

 

« Huit années se sont écoulées depuis que j’ai publié la Lettre encyclique Laudato si’, voulant 
partager avec vous tous, frères et sœurs de notre planète éprouvée, mes profondes préoccupations 
concernant la sauvegarde de la Maison commune. Mais je me rends compte au fil du temps que nos 
réactions sont insuffisantes alors que le monde qui nous accueille s’effrite et s’approche peut-être 
d’un point de rupture. » Force est de constater que la nouvelle exhortation apostolique du pape 
François, « Laudate Deum », publiée le 4 octobre dernier, se veut particulièrement percutante et 
interpellante...  

Elle rejoint peut-être la parabole de la vigne que nous entendons ce dimanche dans l’évangile. 
Celle-ci nous invite tout particulièrement à la réflexion, en cette fête paroissiale de la nature. Nous 
vivons dans une société qui est habitée par cette tentation récurrente de vouloir tout avoir, tout 
posséder, de vouloir tout vivre, de tout ramener finalement aux désirs individuels ou bien ceux d’un 
petit nombre. Ce que nous ressentons, parce que nous le ressentons, légitimerait plein de choses, y 
compris une forme de prise de pouvoir sur autrui, bien souvent sur les plus faibles et les plus petits, 
ou bien sur la nature, l’environnement. L’exaltation du désir individuel, ou des petits groupes, prend 
bien souvent la place de la raison et de la charité. Pour être de bons serviteurs, rappelons-nous que 
la vigne quelle qu’elle soit, le prochain ou la terre, ne nous appartient jamais vraiment. Nous ne 
sommes pas vraiment propriétaire, ni de nous-mêmes, ni bien sûr, des autres, ni finalement, de la 
nature et de notre planète. La propriété lorsqu’elle est envisageable et souhaitable, est toujours 
subordonnée à la destination universelle des biens, comme l’ont rappelé à l’envie les derniers papes. 
Osons demander cette grâce aujourd’hui d’être de bons serviteurs, conscient que la vigne de notre 
maison commune, de notre « planète éprouvée » et de la communauté humaine, que cette vigne ne 
nous appartient pas. Ne cherchons pas notre propre héritage mais faisons fructifier ce qui vient de 
Dieu. 

Thierry Sauzay, vicaire 

 
 

 


